

PARCOURS MEMORIEL
« PASSEURS DE MEMOIRE »

A la demande de mes élèves de Première Bac Pro Hôtellerie-Restauration, j'ai mis en place à partir du mois de décembre 2022, un parcours mémoriel intitulé « Passeurs de Mémoire » afin de former des consciences citoyennes, de lutter contre l'antisémitisme et toutes les formes de discriminations.

Les actions menées s'articulent autour de deux axes : La Résistance et la Mémoire de la Shoah.

En décembre 2022, mes élèves ont rencontré le réalisateur Serge de Sampigny, qui a animé un atelier intitulé : « Dans la tête des SS. Comment se radicalise-t-on ? ». Ce travail de réflexion avait pour objectif de préparer ma classe à la projection au Grand Rex de son documentaire historique « D'une guerre L'autre 1914-1945 ». La musique de ce ciné-concert était interprétée par les musiciens de la Garde républicaine pendant que deux acteurs de la Comédie française lisaient des témoignages de jeunes français, belges, italiens et allemands ayant vécu durant les deux guerres mondiales. Les lettres choisies proposaient différents points de vue : le mode opératoire des nazis, le ressenti des victimes et le quotidien des militaires et des civils.

Mes élèves ont donc été poussés à réfléchir sur les mécanismes des guerres mondiales dans un contexte actuel fortement marqué par le retour de la guerre en Europe.

En amont de la projection, ils ont rencontré Mme Patricia Mirallès, Secrétaire d'État auprès du ministre des Armées, chargée des Anciens combattants et de la Mémoire qui les a félicités pour leur engagement citoyen et les a encouragés à poursuivre leurs actions.

Afin d'approfondir leurs connaissances sur l'antisémitisme abordé lors de l'étude du thème 2 « Guerres européennes, guerres mondiales, guerres totales (1914-1945) », mes élèves ont visité le Mémorial de la Shoah où, le Mur des Noms, la crypte et l'exposition sur le sort des Juifs en Europe et le rôle du régime de Vichy pendant la Seconde Guerre mondiale, leur ont été présentés.

Le 20 mars 2023, nous sommes retournés au Mémorial de la Shoah afin de travailler sur un atelier intitulé « BD pour Mémoire ». Les objectifs étaient de faire réfléchir mes élèves sur les processus génocidaires du XXème siècle à travers la découverte de romans graphiques : *Maus* de Art Spiegelman, *Le Fantôme arménien* de Laure Marchand, Guillaume Perrier et Thomas Azuélou et *La Fantaisie des Dieux* de Patrick de Saint-Exupéry et d'éviter ainsi toute concurrence mémorielle, canal de diffusion de l'antisémitisme.

Le 14 avril 2023, M. Iannis Roder et M. Perrault, le directeur général du CNL sont venus à la rencontre de mes élèves afin de leur présenter un atelier d'étude sur les génocides du XXème siècle. A partir de témoignages écrits et tirés de son ouvrage *Sortir de l'ère victimaire*, M. Iannis Roder a fait réfléchir les élèves sur les dynamiques et les processus qui mènent des Hommes à passer à l'acte dans le cadre d'une entreprise génocidaire orchestrée par un État.

Les élèves ont pu ainsi approfondir la notion précédemment abordée de « vision eschatologique du monde ».

Le 22 mars 2023, nous avons répondu à une invitation de M. Romain de l'ONaC-VG. Nous nous sommes rendus au Mont-Valérien, Haut lieu de la Mémoire nationale afin de découvrir le mémorial et son histoire à travers une visite théâtralisée. Les scènes jouées tout au long du parcours par des comédiens de la compagnie du Théâtre des Oiseaux, rendaient hommage au courage des hommes et des femmes engagés dans la Résistance et qui ont péri en défendant les valeurs de la France libre.

Nous sommes retournés au Mont-Valérien le 18 avril 2023 afin que les élèves travaillent sur le parcours de fusillés étrangers et extra-métropolitains.

Par la suite, l'ONaC-VG leur a proposé de devenir les ambassadeurs du site. Par cette fonction, ils ont pu participer à des cérémonies officielles. En effet, le 18 juin 2023, lors du 83^{ème} anniversaire de l'appel à la Résistance, deux ambassadeurs de la classe ont assisté dans la clairière du Mont-Valérien à une cérémonie où M. Emmanuel Macron, Président de la République française, a rendu hommage aux FTP-MOI déclarés « morts pour la France » et a annoncé l'entrée au Panthéon de Missak Manouchian et de ses camarades de l'Affiche rouge. En aval de cette cérémonie, les élèves ont eu l'honneur de rencontrer le Président de la République qui les a félicités pour leur engagement citoyen et leur conscience républicaine.

Le 15 septembre 2023, lors de la journée des enfants du Patrimoine, les élèves ont assisté dans la crypte du Mémorial des Martyrs de la déportation, au seul en scène intitulé *Retour à Birkenau* sur la déportation de Mme Ginette Kolinka. L'interprétation poignante de la comédienne Capucine Derval les a beaucoup touchés.

Le 6 novembre 2023, les élèves ont eu le privilège de rencontrer et d'échanger avec Mme Ginette Kolinka. En écoutant son témoignage, ils ont alors pris conscience qu'ils étaient la dernière génération à pouvoir écouter et dialoguer avec des survivants de la Shoah. Mme Ginette Kolinka les a remerciés et leur a dit qu'à présent, ils étaient sa mémoire. Cet échange a renforcé leurs convictions d'être tout au long de leur vie, des passeurs de Mémoire.

Le 23 novembre 2023, afin de préparer mes élèves à accomplir leur devoir de mémoire à Auschwitz-Birkenau, M. Iannis Roder a animé une Masterclass intitulée « Auschwitz » dans l'optique que la classe puisse approfondir ses connaissances historiques sur l'histoire de la Shoah et sur « l'espace Auschwitz ». L'objectif pédagogique était que les élèves, avant leur départ, prennent conscience des spécificités d'Auschwitz, lieu pluri mémoriel, dans le système concentrationnaire nazi.

Le 30 novembre 2023, grâce à l'action 5 du Mémorial de la Shoah et de la Région IDF, nous sommes partis pour une journée d'étude à Auschwitz-Birkenau dont les élèves sont revenus enrichis et sensiblement différents, prenant conscience que ce devoir de mémoire ne constituait pas un aboutissement dans leur parcours mémoriel. Ils ont aussi compris que leur préparation en amont était nécessaire et que sans les connaissances historiques, il est

difficile de comprendre la politique généralisée menée par les nazis afin d'assassiner systématiquement tous les Juifs.

Le 20 février 2024, à la veille de l'entrée au Panthéon de Missak Manouchian, Mme Patricia Mirallès a présidé une cérémonie de veillée au Mont-Valérien, sur le lieu d'exécution de Missak Manouchian et des membres de son groupe de résistants étrangers des FTP-MOI. En tant qu'ambassadeurs, des élèves ont participé à cet hommage dans la clairière en portant des portraits de fusillés et en accompagnant la dépouille de Missak Manouchian jusqu'à la crypte.

Le parcours mémoriel de la classe s'est achevé symboliquement le 15 mars au Mont-Valérien. Au cours de la cérémonie des ambassadeurs, les élèves de Terminale Bac Pro ont passé le relais aux élèves de Seconde Bac Pro en les incitant à transmettre à leur tour la flamme de la Mémoire. Le parcours mémoriel des Seconde Bac Pro débutera au mois de septembre 2024 lors de leur entrée en Première Bac Pro. Il est pour eux question de raviver la mémoire de Jean Quarré et de travailler sur les parcours de André Kirschen et de Simone Schloss.

Mes élèves de Terminale Bac Pro et moi-même avons reçu le 1^{er} prix d'Éducation citoyenne le 27 mai 2024. Le parcours mémoriel « Passeurs de Mémoire » a été retenu à l'unanimité par les membres du jury. Nous avons été invités à la Grande Chancellerie afin de recevoir une médaille et un diplôme décernés par des membres de l'Ordre National du Mérite. Nous avons été chaleureusement félicités par Monsieur Nicolas Jury, doyen des inspecteurs, pour notre investissement, nos valeurs républicaines et notre conscience citoyenne.

Violaine Marhuenda
Professeur de Lettres-Histoire
Lycée hôtelier Guillaume Tirel Paris 14